Inmigrantes estadounidenses en México. Un recuento bibliográfico

Mónica Palma

esde 1821 a la fecha, distintas personas nacidas en el vecino país del norte han elegido vivir en México. Si bien los factores más recurrentes del arribo de estos extranjeros al país han sido las relaciones político-diplomáticas entre Estados Unidos y México, el expansionismo e intervencionismodelcapitalismoestadounidense, la difusión de los valores protestantes, y por supuesto, la proximidad geográfica, éstos no han sido los únicos motivos. Otras personas nacidas al norte del río Bravo se han establecido con el propósito de ejercer un oficio o profesión; varios más se han asentado en tierras mexicanas atraídos por el estudio de la historia y cultura del país; algunos por disentir del gobierno de Estados Unidos o profesar ideologías de izquierda; muchos más por la conveniencia de vivir en un lugar donde el clima es saludable y el costo de la vida más barato, y no han faltado los que han cruzado la frontera por simple aventura.

A partir del porfiriato, los inmigrantes estadounidenses empiezan a cobrar notoriedad numérica, y según registran los censos generales de población realizados en la segunda mitad del siglo XX, en este periodo componen la primera población nacida en el extraniero radicada en México. A lo largo de su experiencia inmigratoria, se han incorporado a varias actividades económicas —agricultura, ganadería, minería, comunicaciones y transportes, comercio, banca, entre otras— en las que, en términos generales, han tenido éxito y han contribuido a su desarrollo. Los estadounidenses también han entablado lazos de trabajo, de amistad, de parentesco y de afecto con diversos sectores y grupos con los que han interactuado. Del mismo modo, ante sus anfitriones han manifestado sentimientos de antipatía, rechazo y desprecio. Es decir, entre estadounidenses y mexicanos se han creado prejuicios y este-



reotipos mutuos, simpatías y antipatías, amistad y enemistad, afectos y rencores recíprocos; en suma, ha habido momentos de encuentro, lo mismo que de desencuentro.

El presente recuento bibliográfico, sin ser del todo exhaustivo, tiene como propósito averiguar la información que ha generado el estudio de esta inmigración estadounidense en los últimos tiempos, en particular de 1990 a la fecha. Una primera lectura de los periodos y aspectos más examinados por la historiografía del tema. permitirá esbozar cuáles faltarían por investigar para tener un comprensión más sólida y cabal del recorrido de dicha inmigración, de su repercusión en el ámbito nacional y las regiones del país donde se ha domiciliado. Este recuento tiene como antecedente la revisión bibliográfica realizada por el Seminario de Inmigrantes en la Historia de México impartido en la Dirección de Estudios Históricos a partir de 1985, y publicada en 1994.¹ De acuerdo con esta investigación sobre los grupos extranjeros establecidos en

¹ Dolores Pla *et al.* (eds.), *Extranjeros en México. Bibliografía 1821-1990*, México, INAH (Fuentes), 1994.

el país durante los siglos XIX y XX, de 812 títulos entonces disponibles para el estudio del proceso inmigratorio, sólo 56 correspondían a estadounidenses, cifra a la que se han sumado 124 títulos en los últimos años, entre libros, tesis, artículos, directorios, documentos, folletos y guías para visitantes y residentes.

La última cifra incorpora textos elaborados no durante el periodo que incluye este recuento sino en fechas previas, mas no pudieron consignarse en la bibliografía de 1994 por carecer de registros en el catálogo de las bibliotecas consultadas entonces. Asimismo, algunos títulos nuevos son reportados en trabajos académicos elaborados por investigadores estadounidenses, ya que han sido precisamente académicos de ese país los más interesados —incluso que los propios inmigrantes en México en recuperar y examinar la experiencia de sus compatriotas.

Esta recopilación se sustenta en la revisión de 36 acervos bibliográficos de universidades públicas y privadas y centros de investigación especializados en ciencias sociales; la mayor parte de ellos corresponden a la ciudad de México, algunos a ciudades de provincia y tres a Estados Unidos. De los catálogos consultados sólo se encontró información en 24, y los que más títulos consignan son



los de la Biblioteca del Congreso de Estados Unidos, la Colección Latinoamericana Nettie Lee Benson de la Universidad de Texas y la Biblioteca Pública de Nueva York.

La información reportada se encontró mediante varias clasificaciones, entre ellas: americanos, americanos en México, estadounidenses, estadounidenses en el extranjero, "gringos", inmigrantes, inmigración en México, migración, norteamericanos en el exterior, en México, y por el país de origen. Incluye principalmente los trabajos que investigan la vida de los estadounidenses en el país, y de quienes rozan dicho proceso. Es por ello que este recuento tomó en consideración trabajos demográficos, documentos, guías sobre la forma de vida en México, memorias, biografías y escritos que analizan el desempeño de los estadounidenses en ámbitos tan disímiles como la economía, las artes plásticas, el periodismo, la cinematografía. En contraste, se dejaron fuera los trabajos especializados en historia diplomática por estar enfocados en el estudio de las relaciones entre México y su poderoso vecino del norte, no propiamente en el análisis de los aspectos que distinguen el asentamiento de estadounidenses en nuestro país. También quedaron fuera los relatos de viajeros más preocupados por describir el paisaje geográfico, etnográfico y cultural que la vida de sus paisanos; lo mismo vale para numerosas novelas escritas por autores estadounidenses que radicaron en México durante cierto tiempo, o bien indefinidamente, las cuales merecen un análisis aparte. De todos estos trabajos sólo se consideraron los que hacen referencia a determinado aspecto de la experiencia de esta inmigración, especialmente los relativos al tema de la identidad.

La información recopilada se organizó en cuatro amplios periodos,



en correspondencia con el proceso histórico nacional, y durante los cuales la inmigración estadounidense presenta o asume nuevas características. Los textos que se ocupan de esta inmigración en un lapso de más larga duración, y/o desde una perspectiva más general, han sido agrupados en una sección inicial titulada Obras generales. Los periodos considerados son los siguientes:

De 1821 a 1876, lapso en el que se consolida la independencia de México, de serias turbulencias socioeconómicas y políticas, y de guerras con el exterior. Durante dicha etapa Estados Unidos manifestó un abierto y agresivo interés por el territorio mexicano, del que dan cuenta la anexión de Texas en 1836 y la invasión militar de 1847, suceso que significó al país la pérdida de un vasto territorio (California, Arizona, Nuevo México, Utah, Nevada y parte de Colorado), numerosas vidas humanas y una porción de su población. De un momento a otro, los mexicanos que se quedaron "al otro lado" comenzaron a sentirse extraños en su propia tierra, a ser mal vistos y despreciados por la población de origen anglosajón. A su vez, los mexicanos empezaron a percibir a los estadounidenses como invasores, agresores y dominadores. Es decir, conforme se han registrado en la historiografía las relaciones entre México y Estados Unidos, la deli-

mitación de la frontera a raíz de la guerra de 1847 marcó el inicio de una desigual, heterogénea y conflictiva relación con el vecino del norte. Los intereses territoriales se manifestaron también en las incursiones filibusteras que siguieron a la intervención militar. En correspondencia con los sucesos antes referidos, llegaron a México diplomáticos, colonos, comerciantes y militares estadounidenses, pero muy pocos de ellos se quedaron definitivamente en el país. Este periodo termina con la inmigración de un nutrido grupo de militares confederados luego de su derrota en la Guerra de Secesión.

El segundo periodo abarca de 1876 a 1910. Como es sabido, el régimen de Porfirio Díaz se caracterizó por emprender una política de atracción a la inmigración extranjera para colonizar un territorio considerado vasto y abundante en recursos naturales, así como por su apertura al capital externo, fuese europeo o estadounidense. Ambas políticas repercutieron en la mayor afluencia de inmigrantes a México desde el norte del río Bravo.





Durante el porfiriato se establecieron colonos, hombres de negocios, técnicos y trabajadores calificados al servicio de las empresas estadounidenses instaladas en el país. El ingreso de todos ellos estuvo ligado también a los intereses capitalistas de Estados Unidos, menos anexionistas y más interesados en subordinar la economía a las necesidades de sus empresas monopólicas.

Misioneros protestantes, particularmente metodistas y bautistas, se internaron al país para atender los servicios religiosos de sus compatriotas, pero también con fines proselitistas. En la ciudad de México los estadounidenses empezaron a cohesionarse en torno a ciertas organizaciones de carácter asistencial, educativo, religioso y recreativo, para distinguirse como una comunidad aparte.

El siguiente periodo va de 1910 a 1945 e inicia con la etapa armada de la Revolución mexicana, suceso que ocasionó la salida de muchos extranjeros, entre ellos estadounidenses que durante el régimen de Porfirio Díaz habían mantenido una posición socioeconómica de privilegio. Sin embargo, este mismo acontecimiento

sedujo a otros: los radicales y voluntarios estadounidenses que se integraron a las filas revolucionarias, sobre todo a los ejércitos rebeldes del norte. La revolución también atrajo a periodistas, reporteros, camarógrafos y directores de cine, quienes informaron al público estadounidense sobre el desarrollo de la guerra civil en el vecino del sur, pero además dejaron para la posteridad numerosas imágenes de la lucha armada. Hacia 1917 varios estadounidenses cruzaron la frontera porque se oponían a la participación de su país en la Primera Guerra Mundial, o bien para evitar que se les enviara al frente.

Durante el proceso de formación e institucionalización que siguió a la lucha armada hubo ciertas fricciones entre los gobiernos de ambos países: en la década de 1920 por las disposiciones constitucionales respecto a la propiedad del suelo y subsuelo mexicano, y los consecuentes daños causados a propiedades de estadounidenses; y después, en 1938, debido a la nacionalización del petróleo. Con todo, el México posrevolucionario representó un poderoso imán para varios artistas y escritores interesados en estudiar el pasado histórico y la cultura mexicana. En





síntesis, en este periodo se establecieron numerosos estadounidenses poco o nada representativos de los intereses del capitalismo de su país; por el contrario, eran completamente afines a posiciones político-ideológicas de izquierda o simpatizantes de esta corriente.

El último periodo considerado en esta recopilación comprende la segunda mitad del siglo XX y lo que va del presente. El proceso de expansión y diversificación del capitalismo internacional bajo la hegemonía estadounidense posterior a la Segunda Guerra Mundial, recuperará e incrementará el interés de empresas y hombres de negocios por las materias primas y el mercado mexicano. En consonancia con este proceso puede verse un aumento en la afluencia de empresarios e inversionistas, pero sobre todo de ejecutivos y personal directivo de empresas transnacionales estadounidenses instaladas en México.

Paralelamente, una nutrida oleada de pensionados estadounidenses llegaría a nuestro país, una inmigración que empezó en los años inmediatamente posteriores a la Segunda Guerra Mundial y aún no concluye. Su interés por México ha sido el poder llevar una vida más saludable —por ello suelen asentarse en poblaciones que cuentan con un clima conveniente—, al mismo tiempo que más solvente en el aspecto económico. Además del personal de empresas transnacionales y de los pensionados, en este periodo siguen internándose diferentes tipos de estadounidenses: académicos, profesionistas, estudiantes, deportistas, artistas, militantes de organizaciones no gubernamentales y ciudadanos inconformes con su gobierno o con el estilo de vida de su país.

Este conjunto de inmigrantes cobra una gran notoriedad no sólo por su número —constituyen el primer grupo extranjero instalado en México—, sino porque están integrados a las más diversas actividades económicas, participan en casi todos los ámbitos de la vida nacional y están organizados en la más amplia red de asociaciones plenamente consolidadas, mismas que en cierta medida fungen como medio de cohesión del grupo y le permite diferenciarse de la sociedad mayor.



Siglas

BUA

^	Jigius	
E	BCISAN	Biblioteca del Centro de Investigaciones so-
Ε	BCOLMICH	bre América del Norte. Biblioteca de El Cole-
Ε	BCOLSAN	gio de Michoacán. Biblioteca de El Cole-
Ε	BCOLSON	gio de San Luis Potosí. Biblioteca de El Cole- gio de Sonora.
E	BCM	Biblioteca de El Colegio de México.
E	BCONACULTA	Biblioteca del Consejo Nacional para la Cul-
Ε	BCUNAM	tura y las Artes. Biblioteca Central, UNAM.
E	BDEH	Biblioteca de la Dirección de Estudios His-
E	BENEP-AC	tóricos, INAH. Biblioteca de la Escue- la Nacional de Estudios
Ε	BENEP-AR	Profesionales, Acatlán. Biblioteca de la Escue- la Nacional de Estu- dica Profesionales, Ara-
		dios Profesionales, Ara-
Ε	BFFYLUNAM	gón. Biblioteca de la Facul- tad de Filosofía y Le-
E	BFLACSO	tras, UNAM. Biblioteca de la Facul- tad Latinoamericana
E	BIIHUNAM	de Ciencias Sociales. Biblioteca del Institu- to de Investigaciones
E	BIISUNAM	Históricas, UNAM. Biblioteca del Institu- to de Investigaciones
E	BIM	Sociales, UNAM. Biblioteca del Institu- to Mora.
Ε	BINAH	Biblioteca Nacional de Antropologia e Histo-
	BN BSRE	ria. Biblioteca Nacional. Biblioteca de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Biblioteca de la Univer-

sidad de las Américas.

BUAM-I Biblioteca de la UniversidadAutónomaMe-

tropolitana, Iztapalapa.

Biblioteca de la Universidad Iberoameri-

cana.

LCUSA Biblioteca del Congre-

so de Estados Unidos. Biblioteca Pública de

Nueva York.

UTL-BLAC Biblioteca de la Uni-

versidad de Texas en Austin, Fondo Benson de América Latina.

Obras generales

BUI

NYPL

ALONSO MARTÍNEZ, Pedro, "Las adopciones internacionales en México por ciudadanos norteamericanos de 1920-2000", tesis de licenciatura en Relaciones Internacionales, México, Escuela Nacional de Estudios Profesionales-Aragón, UNAM, 2001. BENEP-AR

CEBALLOS RAMÍREZ, Manuel (coord.), Encuentros en la frontera. Mexicanos y norteamericanos en un espacio común: México, Tijuana/Ciudad Victoria, Centro de Es-





tudios Históricos-El Colegio de México/El Colegio de la Frontera Norte/Universidad Autónoma de Tamaulipas, 2001. BCM BIM

HART, John Mason, Empire and Revolution. The Americans in Mexico since the Civil War to 2000. Berkeley/Los Ángeles, University of California Press, 2002. BCM LCUSA NYPL BUA UTL-BLAC

KLAHN, Norma, "La frontera imaginada, inventada o de la geopolítica de la literatura a la nada" en Ma. Esther Schumacher (comp.), Mitos en las relaciones México-Estados Unidos, México, FCE/Secretaría de Relaciones Exteriores (Obras de Historia), 1994, pp. 460-480.

MAYES, Bennie, *History*, *American Benevolent Society 1868-1968*, (s. l.), (s.e.), 1968. UTL-BLAC

MONTEJANO, David, Anglos y mexicanos en la formación de Texas 1836-1986, México, Conaculta/Alianza Editorial (Los noventa, 84), 1991. BDEH

PINEDA FRANCO, Adela y Leticia M. Brauchli, *Hacia el paisaje del*

mezcal. Viajeros norteamericanos en México, siglos XIX y XX, México, Aldus/Fideicomiso para la Cultura México-USA, 2001. BCM

SIMMEN, Edward (comp.), *Gringos* en México, Forth Worth, University of Texas Press, 1988. LCUSA BCISAN BENEP-AR BENEP-AC BIM UTL-BLAC

ZORAIDA VÁZQUEZ, Josefina, "La imagen de los Estados Unidos en los textos mexicanos", en Alicia Hernández Chávez y Manuel Miño Grijalva (coords.) Cincuenta años de historia en México, vol. 2, México, El Colegio de México, Centro de Estudios Históricos, 1993, pp. 125-148. BCM

Libros y publicaciones periódicas 1821-1876

ALCOCER BERNÉS, José Manuel, "La estrella americana: vocero oficial del ejército americano en la ciudad de México 1847-1848", tesis de licenciatura en Historia. México, Facultad de Filosofía y Letras, UNAM, 1981. BIM

BARTLETT, Robert Merrill, *Those Valiant Texans: A Breed Apart*, Portsmouth, P. E. Randall, 1899. LCUSA

BROWN, John Henry, Two Years in Mexico, or the Emigrant's Friend, Galveston, Neus Book and Job Office, 1867. UTL-BLAC

BURDEN, George, Mexico: A Confederate Haven, Boulder, John E. Burden, 2004. LCUSA

DÁVILA POCIO, Carlos Jesús, "Imágenes mutuas: saltillenses y norteamericanos en la Guerra México-Estados Unidos 1846-1848", tesis, México, Universidad Iberoamericana, 2000. BUI



DAVIS, Edwin Adams, Fallen Guidon: The Saga of Confederate General Jo Shelby's March to Mexico, College Station (Texas), Texas A&M University Press (World History), 1995. LCUSA UTL-BLAC

GAYÓN CÓRDOVA, María, "Extranjeros en la ciudad de México en 1848", en Delia Salazar Anaya (coord.), *Imágenes de los inmigrantes en la ciudad de México 1753-1910*, México, Plaza y Valdés/Conaculta-INAH, 2002, pp. 137- 176. BDEH

HILL, Lawrence F., "Confederate Exodus to Latin America", en Southwestern Historical Quarterly, vol. 39, núm. 2-4, Austin, Texas State Historical Society, 1936. LCUSA UTL-BLAC

LUELMO Y LUELMO, Julio, Los antiesclavistas norteamericanos. La cuestión de Texas y la guerra con México, México, Secretaría de Educación Pública, 1947. BCM BIIHUNAM

MAHONEY, Harry Thayer y Marjorie Locke Mahoney, *Mexico and the Confederacy 1860-1867*, San Francisco, Austin and Winfield Publishers, 1998. LCUSA MONROY CASTILLO, Ma. Isabel, "Con otros ojos", en *Sueños, tentativas y posibilidades. Extranjeros en San Luis Potosí, 1821-1845*, San Luis Potosí, El Colegio de San Luis, 2004, pp. 229-268. BCOLSAN

MURRAY, Paul, "Tres norteamericanos y su participación en el desarrollo del Tratado McLane-Ocampo 1856-1860", en *Revista Estudios Históricos*, Cuaderno 3, Guadalajara, Imprenta Gráfica, 1946.

RYAL MILLER, Robert (ed.), The Mexican War Journal and Letters of Ralph W. Kirkham, College Station, Texas, Texas A&M University Press, 1991. LCUSA UTL-BLAC

SMITH, Joseph W., Expedición filibustera de William Walker en Baja California, int. de Jorge Flores, México, Vargas Rea, 1944. LCUSA

STOUT, Joseph Allen, The Liberators. Filibustering Expeditions into Mexico 1848-1862 and the Lost Thrust of Manifest Destiny, Los Ángeles, Westernlore Press, 1973. BIM

WHITE, Elizabeth Pearson, "American at Matamoros, Mexico, 1828-1851", en *National Genealogical Society Quarterly*, v. 61, no. 1, 1973, pp. 28-33. NYPL

WOODWARD, Arthur, The Republic of Lower California 1853-1854 in the Words of its State Papers, Eyewitnesses and Contemporary Reporters, Pasadena, Castle Press, 1966. LCUSA

ZAMORANO NAVARRO, Beatriz Eugenia, "Filibusteros norteamericanos



en México (1850-1860)", tesis de licenciatura en Historia, México, Facultad de Filosofía y Letras, UNAM, 1987. BCONACULTA BFFYLUNAM

1876-1910

ACOSTA, Francis J. (ed.), The Acosta Directory of English Speaking Residents of the Republic of Mexico for 1910, Mexico City, Francis. J. Acosta, 1910. LCUSA

CHRISTOPULOS, Diana K., "American Radicals and the Mexican Revolution 1900-1925", tesis de doctorado, Bringhamton, State University of New York, 1980.

CRUZ VARELA, Hugo, *Tres visiones* del mormonismo en México, México, Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa, 2001. BUAM-I

MAHNKEN, Winifred, *Mi vida en los cafetales: Tapachula 1882*, Tuxtla Gutiérrez, Gobierno del Estado de Chiapas, 1992-1993. LCUSA UTL-BLAC

MORALES, María Dolores, "La población extranjera de la ciudad de México en 1882", en Delia Salazar Anaya (coord.), *Imágenes de los inmigrantes en la ciudad de México 1753-1910*, México, Plaza y Valdés/Conaculta-INAH, 2002, pp. 177-224. BDEH

PARRA, Alma, "Vecinos, socios y grandes capitales. Un acercamiento a los empresarios estadounidenses en la minería mexicana", en Rosa María Meyer y Delia Salazar (coords.), Los inmigrantes en el mundo de los negocios, México, Plaza y Valdés/Conaculta-INAH, 2003, pp. 93-100. BDEH

ROMERO IBARRA, María Eugenia, "Benjamín F. Johnston. Un empresario norteamericano en el norte de Sinaloa a fines del siglo XIX y principios del XX", en Rosa María Meyer y Delia Salazar (coords.), Los inmigrantes en el mundo de los negocios, México, Plaza y Valdés/ Conaculta-INAH, 2003, pp. 157-167. BDEH

ROMNEY, Joseph Barnard, "American Interests in Mexico: Development and Impact During the Rule of Porfirio Diaz 1876-1911", tesis de doctorado, Salt Lake City, University of Utah, 1969. UTL-BLAC

RUIZ, Eduardo Ramón, *The People* of Sonora and Yankees Capitalists, Tucson, The University of Arizona Pres, 1988. BCISAN

SALAZAR ANAYA, Delia, "Extraños en la ciudad. Un acercamiento a la inmigración internacional a la ciudad de México en los censos de 1890, 1900 y 1910", en Delia Salazar Anaya (coord.) *Imágenes de los inmigrantes en la ciudad de México 1753-1910*, México, Plaza y Valdés/Conaculta-INAH, 2002, pp. 225-265. BDEH

SCHELL, William, "Integral Outsiders, Mexico City's American Colony 1876-1911: Society and Political Economy in Porfirian Mexico", tesis de doctorado, Chapel Hill, University of North Carolina, 1992. BCM LCUSA UTL-BLAC BUA

SEARGENT, Helen H., San Antonio Nexapa, Tuxtla Gutiérrez, Fonapas Chiapas (Ceiba, 11), 1980. UTL-BLAC

Tullis, F. Lamond, Mormonism in Mexico: The Dynamics of Faith and Culture, Logan, Utah State University Press, 1987.

1910-1945

ALANÍS ENCISO, Fernando Saúl, "La inmigración norteamericana en México 1920-1945: sector minero", México, El Colegio de México, 1993 (manuscrito inédito). BIM

Anglo-American Directory of Mexico, México, Talleres Tipográficos de Excélsior, 1937-1984/1985. LCUSA NYPL BUCKLEY, William Frank, William F. Buckley, Sr., Papers (Bulk 1910-1922), Benson Latin America Collection, University of Texas Libraries, The University of Texas at Austin. UTL BLAC

"Condiciones de los americanos en México", en *Boletines de la Asociación Americana de México* (s.l.), The American Associaton of Mexico, 1921. NYPL BSRE

DELPAR, Helen. "Exiliados y expatriados estadounidenses en México (1920-1940)", en Pablo Yankelevich (coord.), *México, país refugio. La experiencia de los exilios en el siglo XX*, México, Plaza y Valdés/INAH, 2002, pp. 141-153. BDEH

DIGNOWITY, Enov H. (comp. y ed.), Anglo-American Directory of Mexico, 1935, México, Cultura, 1935. BN

GODOY, José Francisco, *La colonia* americana en la ciudad de México, México, Imprenta Victoria, 1923. LCUSA

Guía documental del Archivo de Ethel Duffy Turner, Mexico, Biblioteca Nacional de Antropología e Historia (Cuadernos de la Biblioteca, Sección de Manuscritos, 12), 1981. LCUSA BINAH





HERR, Robert Woodmansee y Richard Herr, An American Family in the Mexican Revolution, Wilmington, Scholarly Resources (Latin American Silhouettes: Studies in History and Culture), 1999. BII-SUNAM LCUSA UTL-BLAC

NIELSEN, Fred Kenelm, International Law Applied to Reclamations: Mainly in Cases Between the United States and Mexico, Washington, D.C., John Byrne and Co., 1933. UTL-BLAC

OLES, James, South of the Border. México en la imaginación norteamericana 1914-1947, Washington /Londres, Smithsonian Institution Press, 1993. BCONACULTA

______, Las hermanas Greenwood en México, México, Conaculta (Círculo de Arte), 2000. BCONACULTA

PALOMARES PEÑA, Noé G., Propietarios norteamericanos y reforma agraria en Chihuahua 1917-1942, Ciudad Juárez, Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (Estudios Regionales 4), 1991. COLMICH

QUINTANA, Miguel A., El imperialismo de la mercancía americana y el establecimiento en México de The National City Bank of New York, México, Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística (Colección José Miguel Quintana), 1930. BUA

RAMÍREZ, Gabriel, Norman Foster y los otros directores norteamericanos en México, México, Coordinación de Difusión Cultural, Dirección General de Actividades Cinematográficas, UNAM, 1992. BCONACULTA BFFYLUNAM BN

REYES, Aurelio de los, Con Villa en México. Testimonios sobre camarógrafos norteamericanos en la revolución 1911-1916, México, Instituto de Investigaciones Estéticas-UNAM, 1985. BCM BCONACULTA BDEH BFFYLUNAM BIIHUNAM BIM BN

RUIZ CERVANTES, Francisco José, "Ingleses y estadounidenses en la ciudad de Oaxaca entre 1910 y 1920", en *Eslabones, Extranjeros en las Regiones I*, núm. 9, junio de 1995, pp. 88-95. BDEH

SABORIT, Antonio, "Entre amigos: algo sobre la estancia de Charles Olson en México", en Pablo Yankelevich (coord.), México, país refugio. La experiencia de los exilios en



el siglo XX, México, Plaza y Valdés/ INAH, 2002, pp. 187-194. BDEH

SPENCER, Daniela, "México revolucionario: laboratorio político de Charles Phillips", en Pablo Yankelevich (coord.), México, país refugio. La experiencia de los exilios en el siglo XX, México, Plaza y Váldes/INAH, 2002, pp. 155- 166. BDEH

______, The Status of American in Mexico: Bulletins of the American Associations of Mexico, Nueva York, The Association, 1922. UTL-BLAC

TAYLOR, LAWRENCE D., "The Great Adventure: Mercenaries in the Mexican Revolution 1910-1915", en *The Americas: A Quarterly Review of Inter-American Culture History*, vol. XLIII, núm. 1, julio de 1986, pp. 25-45.

""Los grupos de apoyo estadounidenses", en *La campaña magonista de 1911 en Baja California*, Tijuana, El Colegio de la Frontera Norte, 1992, pp. 33-61.

______, La gran aventura en México: el papel de los voluntarios extranjeros en los ejércitos revolucionarios mexicanos 1910-1915, México, Conaculta, 1993. BCISAN BFLACSO

UNITED STATES CONGRESS, House of Representatives Committee on Appropriations, Relief of Americans Citizens in Mexico. Hearing Subcommittee of House Committee on Appropriations... in charge of, Washington, Government Printing Office, 1916. LCUSA NYPL UTLBLAC

UNITED STATES CONGRESS, Senate Committee on Foreign Relations, Affairs in Mexico. Partial Report (Pursuant to s. res 106), Washington, Government Printing Office, 1920. UTL-BLAC

Affairs: Preliminary Report and Hearings of the Committee on Foreign Relations. United States Senate, Pursuant to s. res 106 directing the Committee on Foreign Relations to Investigate the Matter of Outrages on Citizens of the United States in Mexico, 2 v., Washington, Government Printing Office, 1920. UTL-BLAC

WALSH, Thomas F., Katherine Anne Porter and Mexico: The Illusion of Eden, Austin, University of Texas Press, 1992. LCUSA

1945-2005

ALLMAN, Phillip H., Military Retirees: An Analysis of their Settlement Foreign Lands with Emphasis on Central America, Mexico, Cambridge, Schenkman Publications, 1980. LCUSA

AMERICAN SOCIETY OF MEXICO, Constitution and by Laws, México, American Society of Mexico, 1946. (H - 6R- Rm 315). NYPL

Amistad, México, American Society of Mexico, v. 38, núm. 9-10, septoct 1974. (H- GR- Rm 315). NYPL

Amistad, México, American Society of Mexico, marzo 1992-diciembre 1998. NYPL

American Society of Monterrey, Annual July 4th Celebration Program, Monterrey, (s.e.), (s.f.). UTL-BLAC

Anglo-American Directory of Mexico 1946, México, Intercontinental, 1946. BN

ANHALT, Diana, Voces fugitivas: Expatriados políticos norteamericanos en México 1948-1965, México, Secretaría de Gobernación, Instituto Nacional de Migración/Centro de Estudios Migratorios, DGE Ediciones (Colección Migración), 2005.

patriados políticos estadounidenses en México (1948-1965)", en Pablo Yankelevich (coord.), México, país refugio. La experiencia de los exilios en el siglo XX, México,



Plaza y Valdés/INAH, 2002, pp. 167-180. BDEH

CANALES VILLALPANDO, Javier, "Centro turístico residencial para pensionados norteamericanos en San Miguel de Allende", tesis, México, Facultad de Arquitectura-UNAM, 1965. BN

CASTELLANOS GUERRERO, Alicia y Gilberto López Rivas, "La influencia norteamericana en la cultura de la frontera norte", en Roque González Salazar (comp.), La frontera del norte: integración y desarrollo, México, El Colegio de México (Colección Frontera Norte), 1981, pp. 64-84. BDEH

CLEVELAND, Harlan, *The Overseas Americans*, Nueva York, Mc Graw-Hill (The Carnegies Series in America Education), 1960. BCM BUA

COBBE THOMPSON, Jane, Why, How and Where to Live in Mexico, Philadelphia, Dorrance, 1971. LCUSA COCHRANE, James David, "Embajadores norteamericanos en México y embajadores mexicanos en Estados Unidos: características de sus carreras y experiencia profesional", en *Foro Internacional*, vol. 22, núm. 1, julio-agosto 1981, pp. 90-105. BCM

CONDON, John C., Good Neighbors: Communicating with the Mexicans, Yormouth, Intercultural, 1985. BCISAN

CONDON, John C. y George W. Renwick (eds.), Interact-Guideliness for Mexican and Northamericans, Chicago, Intercultural Press, 1980. LCUSA UTL-BLAC

DIECK-ASSAD, Clara Marilú, "Tourism and Foreign Exchange for Mexico with Emphasis and the Demand and Supply of U.S. Tourism", tesis de maestría, Austin, University of Texas at Austin, 1979. UTL-BLAC

EHRLICH, M. I., The Challenge of Working and Living in Mexico, México, M. I Ehrlich, 1995. LCUSA

EVANS, Kent, Malas ondas: Limes, Sand, Sex and Salsa on the Land of Conquistadors, Nueva York, Floating Gallery Press, 2003. LCUSA

FITZWATER DE OCHOA, Gale, "México en 1967", en *Norteamericanos en la Ciudad de México*, México, Instituto de Cultura de la Ciudad de México (Babel Ciudad de México, 9), 1999, pp. 23-27. BDEH BIM BN

GARCÍA, Gustavo, "El Hollywood exiliado", en Pablo Yankelevich (coord.), México, país refugio. La experiencia de los exilios en el siglo XX, México, Plaza y Valdés/INAH, 2002, pp. 181-186. BDEH

GARCÍA ROBLES, Jorge, La bala perdida: William S. Burroughs en México 1949-1952, México, Ediciones del Milenio, 1995. BCEU BCONACULTA BN

______, El disfraz de la inocencia: la historia de Kerouac en México, México, Ediciones del Milenio, 2000. LCUSA GILMORE, Betty y Don Gilmore, A Guide to Living in Mexico, Nueva York, Putnam, 1971. LCUSA

GOLDSTEIN, Margaret J. (ed.), World's Top Retirement Havens: How to Relocate and Increase your Standard of Living, Santa Fe, John Muir, 1999. LCUSA

HIDALGO URIBE, Gerardo, "Inmigración de rentistas y pensionistas extranjeros", tesis de licenciatura, México, Facultad de Derecho-UNAM, 1965. BN

KERNECKER, Herb, When in Mexico, do as the Mexicans do: The Clued in Guide to Mexican Life, Language and Culture, Nueva York, Mc Graw-Hill, 2005. LCUSA

______, Living abroad Mexico, Emeryville, Avalon Travel Pub., 2005. LCUSA

LÓPEZ ORTIZ, Joaquín, "El control político, económico y social a la inmigración norteamericana", tesis, México, Escuela Nacional de Estudios Profesionales-Aragón, UNAM, 1994. ENEP-AR

MONSIVÁIS, Carlos, "Interrelación cultural entre México y Estados Unidos", en Ma. Esther Schumacher (comp.), Mitos en las relaciones México-Estados Unidos, México, FCE/Secretaría de Relaciones Exteriores (Sección de Obras de Historia), 1994, pp. 435-459.

PALMA MORA, Mónica, "Refugiados y rentistas. Dos migraciones contemporáneas", en *Historias*, núm. 33, octubre-marzo 1995, pp. 88-95. BDEH

""Un paraíso al sur de la frontera. Lospensionados estadounidenses en Guadalajara", en *Eslabones. Extranjeros en las Regiones 2*, núm. 10, diciembre 1995, pp. 168-177. BDEH

""Estadounidenses en México. Una inmigración histórica y diversa", en *Historias*, núm. 43, mayo-agosto 1999, pp. 65-83. BDEH ""La inmigración norte-

americana en México. Un recuen-

- to histórico", en *Norteamericanos* en la ciudad de México, México, Instituto de Cultura de la Ciudad de México (Babel Ciudad de México, 9), 1999, pp. 7-21. BDEH BIM BN BUAM-I
- POYO, Ruth (ed.), Anglo-American Directory of Mexico 1953-1954, México (s.e.), 1953-1954. BCOL-SON
- _____, Anglo-American Directory of Mexico 1960-1961, México, (s.e.), 1961. BIM
- ______, Anglo-American Directory of Mexico, México (s.e.),1970. BUAM-I
- _____, Anglo-American Directory of Mexico 1976, México (s.e.), 1976. BN
- , Anglo-American Directory of Mexico 1977, México (s.e.), 1977. BN
- ROSA M., Martín de la, *La presencia* de grupos norteamericanos en *Ti*juana, Tijuana, El Colegio de la Frontera Norte, 1987. BCM BIISUNAM
- RUIZ MARRUJO, Olivia, "Visitando la patria: los cruces transfronterizos de la población estadounidense de origen mexicano en la frontera", en *Frontera Norte*, v. 4, núm.7, enero-junio 1992, pp. 103-130. BDEH
- SANDERS, Thomas Griffin, Getting Settled and Unsettled in Mexico, Hanover, American Universities Field Steff, 1977. BCM
- SANTOS RAMÍREZ, Leopoldo, *Matrimonio de anglos y mexicanos en la frontera*, Hermosillo, El Colegio de Sonora, 2004.
- SHELDON, Glenn, South Ourselves.

 Mexico in the Poems of Williams,
 Kerouac, Corso, Ginsberg, Levertov and Hayden, Jefferson,
 McFarland and Co., 2004. UTLBLAC
- SCHLUNDT, Hayes C., The Truth about Living in Mexico, Beverly Hills, Woodbridge Press, 1973. LCUSA UTL-BLAC

- STANLEY, John, Surviving Mexico. The Insider's Guide to Safe Travel, Dallas, Adios Press, 2000. LCUSA
- STOKES, Eleanore Moran, "La Colonia Extranjero: An American Retirement Community in Ajijic", tesis de doctorado, Nueva York, State University of New York at Stony Brook, 1981. BCM
- TIMMONS, William L., Justicia Mexican Style, or Should You Drive in Mexico, El Paso, Book Gallery, 1969. UTL-BLAC
- TORRES ROMAY, Pedro Gerardo, "El tratado de reos estadounidenses en México", tesis de licenciatura en Derecho, México, Escuela Nacional de Estudios Superiores-Aragón-UNAM, 1992. BENEP-AR
- TORRES SEPTIÉN, Valentina, "Dos enclaves norteamericanos y su influencia en la educación mexicana", en Alicia Hernández Chávez y Manuel Miño Grijalva (coords.), *Cincuenta años de Historia en México*, v. 2, México, Colegio de México, 1999, pp. 149-164. BCM
- TREVIÑO, Elizabeth Barton de, My Heart Lies South. The Story of my Mexican Marriage, Nueva York, Crowell, 1972. LCUSA
- Tunón, Julia, "Una mirada al vecino: estadounidenses de celuloide en el cine mexicano de la edad de oro", en *Norteamericanos en la Ciudad de México*, México, Instituto de Cultura de la Ciudad de México (Babel Ciudad de México, 9), 1999, pp. 28-54. BDEH BIM BN
- UGARTE FRICKE, Hertha, "Centro social en el fraccionamiento privado para norteamericanos inmigrantes-rentistas en los terrenos de la Ex-Hacienda de Galindo", tesis, Querétaro, (s.e.), (s.a.). BIM
- UNITED STATES CONGRESS, House of Representatives Committee on International Relations, Subcommittee on the Western Hemisphere, Markup of H. Con. Res. 232,

- Expressing the Sense of Congress Concerning the Safety and Wellbeing of United States Citizens Injured while Travelling in Mexico, Washington, US Government Printing Office, 2000. UTL-BLAC
- UNITED STATES CONGRESS, House of Representatives Committee on Relations. Subcommittee on International Military Affairs, US Citizens Imprisioned in Mexico: Hearings before Subcommittee on International Political and Military Affairs of the Committee on International House of Representative, Ninety fourth Congress Session, Washington, US Government Printing Office, 1975. LCUSA NYPL UTL-BLAC
- WARNER, David C., Mexican Provision of Health and Human Services to American Citizens: Barriers and Opportunities, Washington, D.C., United States Commission for the Study of International Migration and Cooperative Economic Development (Series Working Papers, 21), 1990. UTL-BLAC ZAMBA, Michael, Living in Mexico: A Complete Guide, Licolnwood.
- A Complete Guide, Licolnwood, Passport Books, 1998. LCUSA

